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中医药发展战略规划纲要
（2016—2030年）

重点任务
（一）切实提高中医医疗

服务能力。
1.完善覆盖城乡的中医医疗服

务网络。全面建成以中医类医院为

主体、综合医院等其他类别医院中

医药科室为骨干、基层医疗卫生机

构为基础、中医门诊部和诊所为补

充、覆盖城乡的中医医疗服务网

络。县级以上地方人民政府要在区

域卫生规划中合理配置中医医疗资

源，原则上在每个地市级区域、县级

区域设置1个市办中医类医院、1个

县办中医类医院，在综合医院、妇幼

保健机构等非中医类医疗机构设置

中医药科室。在乡镇卫生院和社区

卫生服务中心建立中医馆、国医堂

等中医综合服务区，加强中医药设

备配置和中医药人员配备。加强中

医医院康复科室建设，支持康复医

院设置中医药科室，加强中医康复

专业技术人员的配备。

2.提高中医药防病治病能

力。实施中医临床优势培育工程，

加强在区域内有影响力、科研实力

强的省级或地市级中医医院能力

建设。建立中医药参与突发公共

事件应急网络和应急救治工作协

调机制，提高中医药应急救治和重

大传染病防治能力。持续实施基

层中医药服务能力提升工程，提高

县级中医医院和基层医疗卫生机

构中医优势病种诊疗能力、中医药

综合服务能力。建立慢性病中医

药监测与信息管理制度，推动建立

融入中医药内容的社区健康管理

模式，开展高危人群中医药健康干

预，提升基层中医药健康管理水

平。大力发展中医非药物疗法，

充分发挥其在常见病、多发病和

慢性病防治中的独特作用。建

立中医医院与基层医疗卫生机

构、疾病预防控制机构分工合作

的慢性病综合防治网络和工作

机制，加快形成急慢分治的分级

诊疗秩序。

3.促进中西医结合。运用现代

科学技术，推进中西医资源整合、优

势互补、协同创新。加强中西医结

合创新研究平台建设，强化中西医

临床协作，开展重大疑难疾病中西

医联合攻关，形成独具特色的中西

医结合诊疗方案，提高重大疑难疾

病、急危重症的临床疗效。探索建

立和完善国家重大疑难疾病中西医

协作工作机制与模式，提升中西医

结合服务能力。积极创造条件建设

中西医结合医院。完善中西医结合

人才培养政策措施，建立更加完善

的西医学习中医制度，鼓励西医离

职学习中医，加强高层次中西医结

合人才培养。
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长者饭堂会成网红餐厅吗？

长 者 饭 堂 、老 年 食 堂 、社 区 食
堂、工会食堂……当前，不少年轻
人的“蹭饭”方式悄然发生变化。

从“吃饭糊弄学”大行其道，到
开始走进 这 类 饭 堂 ，这 一 届 年 轻
人 虽 然 可 以 坐 享 外 卖 的 便 利 ，但
时 间 长 了 也 会 腻 ，也 有 对 更 为 健
康美味食物的追求。网上一项调
查 显 示 ，一 些 年 轻 人 之 所 以 爱 上
这类饭堂，大部分原因在于方便省
事、干净卫生、价格实惠。确实，在
繁忙的工作之余，不需要花太多的
时间和伙食费就能吃上可口的一
日三餐，对于“打工人”来说是难得
的慰藉。和前些年流行的“深夜食

堂”一样，不仅能填饱肚子，而且意
味着一种归属感和幸福感。

有批评者表示，年轻人涌入长
者饭堂，必然会挤占老年人的用餐
空间和福利，不值得提倡。但在很
多业内人士看来，由于用餐价格不
同、用餐时间有差异，这种影响能够
通过精细化的管理降到最低，兼顾
年轻人和老年人的用餐需求并非没
有可能。与此同时，据专家分析，长
者饭堂、老年食堂等民生工程经过
多年发展，也面临着一些新形势新
问题，其中最为突出的是如何良性
持续发展问题。尤其是资源构成逐
步社会化，来自于企业、慈善和个人
的资源支持具有不确定性，一旦后
续乏力或者运营成本增加，会对持
续化带来威胁。从这个角度来看，
更多年轻消费群体的加入，对于“公

益化+市场化”的运营模式而言是一
种有益补充。这是市场的选择，也
可以成为双赢的契机。

从某种程度而言，这也凸显了
社区服务的短板和不足。正如国
家发改委有关负责人所说，“一个
社区如果没有服务，这个社区是没
有灵魂的”，在照顾好“一老一小”
之外，对于年轻人来说，家门口、公
司门口的一些社区基础性服务供
给同样需要。2022 年 10 月底，住建
部、民政部联合发布的《关于开展
完整社区建设试点工作的通知》中
就提到，要完善社区服务设施，包
括适应居民日常生活需求，配建便
利店、菜店、食堂等便民商业服务
设施。乘着政策东风，上海、重庆、
杭州、成都等地涌现了一批社区食
堂，备受年轻人欢迎，由此可以看

出进一步健全完善城市社区服务
功能的必要性。

在商言商。在探讨长者饭堂是
否能对社会敞开怀抱的同时，还要
理 性 思 考 成 本 控 制 等 现 实 问 题 。
一些地方趁机开设的社区食堂之
所以遭遇“一边火热一边倒闭”等
尴尬状况，主要问题不在于缺少客
流量，而是在收费低廉、利 润 有 限
的情况下，难以支付房租、人工等
高昂成本。倘若长者饭堂完全投
身 餐 饮 这 条 赛 道 ，想 要 在 激 烈 的
市场竞争中脱颖而出并且保持热
度，其实难度并不小。

总的来说，能得到年轻人的青
睐，对于长者饭堂、老年饭堂来说也是
一种认可、一种“破圈”。至于是一阵
风还是一个风口，要打开思路，也要
从长计议，不能过早下结论。（陆 夷）

为提升广大群
众垃圾分类意识，日
前，市妇联组织党员
职工来到包保的铁
东区北门街长发社
区金星书苑小区，开
展生活垃圾分类知
识宣传。

全媒体记者
刘莉 摄

本报讯（全媒体记者 崔圣驰
通讯员 王超）日前，市公安局铁东
分局北门派出所接连收到群众送来
的两面锦旗，更收获群众的信赖与
夸赞。

“太感谢了！不到两个小时就帮
我找到了手机，真的太神速了！”7月10
日上午，辖区居民李先生将一面印有

“敬业正直，为民解忧”的锦旗交到北
门派出所民警任思侨的手中，对民警
的帮助表示感谢。早在前几日，任思
侨接到李先生手机遗失的求助后，迅
速到达指定位置，经调取监控和走访

排查，很快锁定手机位置并找回。
另一面锦旗是在几天前，民警任

思侨在梳理重复性纠纷类警情时发
现，社区居民董女士因天然气管道噪
声问题与邻居产生矛盾。为妥善化解
矛盾，任思侨主动来到董女士家中，对
双方当事人开展现场调解。在尊重客
观事实的前提下，民警从法、理、情多
方面劝解，双方最终握手言和。7月10
日下午，董女士将一面印有“秉公执
法，待民如亲；任劳任怨，甘为公仆”的
锦旗送到了民警的手中，对民警的尽
心调解表示由衷的谢意。

点赞！一天收获两面锦旗

本报讯（全媒体记者 孙莹）为解决
辖区居民暑期“看护难”的问题，近日，铁
东区四马路街道紫微社区联合共青团铁
东区委开展了形式多样的暑期公益托管
服务，围绕课业辅导、文体活动等方面，
为社区青少年儿童提供免费托管服务，
在缓解辖区双职工家庭“看护难”的同
时，培养青少年兴趣爱好，助力青少年健
康成长。

据了解，紫微社区开设了作业辅导、
课外阅读、绘画交流、剪纸折纸、游戏娱乐

等多种类活动，由共青团铁东区委组织返
乡高校大学生志愿者与孩子们共同开展
活动。在社区活动室内，孩子们不仅可以
高质量完成暑假作业，还可以尽情阅览图
书、玩益智类游戏、健身锻炼。在高校大
学生志愿者的带领下，孩子们自由选择自
己喜欢的图书，阅读后，他们相互介绍书
中的内容和自己读后的心得体会，交流过
程中，大家积极发言，气氛热烈。

社区托管服务为孩子们创造了一个
学习新知识、发展兴趣爱好的良好环

境。孩子们学得开心，玩得尽兴，更高兴
的是家长们。居民赵女士说：“我家孩子
上四年级，社区的托管服务减轻了我们
双职工家庭的压力，把孩子放在这里也
放心，真是感谢社区能开展这项服务，希
望社区托管服务能一直办下去。”

紫微社区暑期公益托管服务的启
动，解决了暑假期间双职工子女无人照
看的难题，同时也增强了未成年人的沟
通能力，加深了孩子们之间的友谊，进一
步推动社区精神文明建设，提升辖区居

民的获得感、幸福感、安全感。紫微社区
党支部书记、居委会主任韩鸿彬说：“活
动的开展也是由于居民多次向我们反
映，因有工作在身，无暇照顾孩子，求助
社区能否帮忙照看一会儿。于是，我们
决定开展此项服务。社区将持续完善这
一服务，争取吸纳更多社会力量参与，挖
掘对接有特色的课程资源，为更多家庭
解决暑期托管难题，享受家门口的托管
服务，为未成年人健康成长创造良好环
境。”

暑假孩子学习辅导文体活动有人管了
紫微社区联合共青团铁东区委开展暑期公益托管服务

坚守七年公益，只为你们的手搭在一起
“爱在星源，缘定七夕”四平市第七届大型公益相亲会再次与你相约

全媒体记者 崔圣驰

打造服务品牌，“本报红娘”等你来

“欢迎大家来到四平市首届公益相亲大会······”
“这里是第二届四平公益相亲大会……”
“各位好，现在举办的是四平市第六届公益相亲会······”
从四平市首届公益相亲大会到今年“爱在星源，缘定七夕”四平市第七届

大型公益相亲会，七年的坚守，初心不改，给更多投身四平建设的单身男女青
年搭建一个健康婚恋交流平台，帮助单身男女青年早觅良缘。

七年的公益相亲大会让一对对单
身男女牵手成功，收获更多的是信任。
陈娜在第三届公益相亲大会成功牵手，
去年和爱人步入婚姻的殿堂。谈起与
爱人相识的那场相亲会，她言语里透露
着感激，“通过各方的努力，在相亲会期
间提供了各种新鲜有趣的互动环节，让
相亲会能够切实服务到年轻人，真的很
感谢。”在她得知今年即将举办第七届
大型公益相亲会后，第一时间在朋友圈
转发信息，并附言表示，欢迎广大单身
男女前来报名参加！“官方”招牌，值得

信赖。
“从首届相亲会到如今，已经风风

雨雨走过了七年，实属不易。”相亲组委
会负责人原丽新告诉记者，“现在打着
相亲旗号的诈骗时有发生，官方出面组
织举办这个活动，让老百姓心里觉得踏
实。”另一方面，在每次相亲会结束后，
相关人员都会为有意向深入了解的男
女青年“牵线搭桥”，并在相亲会结束后
长期提供婚恋咨询服务，深受年轻人的
认可。从首届相亲会到如今，已有近百
对男女牵手成功。

直面问题化解焦虑

为什么越来越多的年轻人选择相
亲？相亲又折射出年轻人怎样的婚恋
观？相亲会备受瞩目的背后，存在着的文

化现象与社会问题值得深思。当记者询
问多位年轻人后发现，“回家被催婚”这一
话题摆在首位，也看出很多年轻人的无

奈。“其实现在许多年轻人的焦虑，一
方面担心错过年龄之后难找到更好的
对象，另一方面焦虑婚后的生活打破
现在的生活节奏和生活质量。”原丽新
表示，这种焦虑有着必然性，是现代人
自我认同的危机，无论是相亲会，还是
其他想要解决当下婚恋难题的方式，
都必须直面这种焦虑。

“我们就要直面焦虑，破除焦虑。
在以往的相亲会上，我们通过各个环
节、小游戏、谈心等方式，让年轻人放
下戒备，从细节上审视他（她）心仪的
对象。让他们在各种活动中敞开心
扉、绽放激情、在爱的舞台上大胆展示
自我，在沟通与交流中增进友谊，在加
深与了解中收获真情。”原丽新说。

寻找属于自己的爱情

这次“爱在星源，缘定七夕”四平
市第七届大型公益相亲会是由市文明
办、市总工会、市直机关工委、团市委、
市妇联、铁西区委、四平日报社联合举
办，目前报名人数已经近300人。

今年 29 岁的李欣是某国企的一
名职工，她告诉记者，之所以选择相
亲会就是因为工作后发现自己的社
交圈子太小，根本没有机会去结识异
性，相亲会是她与同龄男性交流的平
台，参加相亲会也是想碰碰运气，希
望能找到人生理想的另一半。和李
欣想法一样的一位男嘉宾表示：无论
结果如何，以相亲为契机，哪怕只是
多认识一些朋友，都是一次有益的社
交活动。

相亲组委会工作人员段琼琼已经

参与多届相亲会的红娘志愿服务队，
通过她的牵线促成了不少对男女走到
一起。说起诀窍，也很简单，就是服务
是核心。“在活动中，有很多男孩女孩
不好意思，但都暗中观察，我们红娘就
是寻找这样的时机，去跟他们聊，互相
取得联系方式，鼓励他们跨过第一步，
最终结成伴侣。”段琼琼说。

通过相亲会集中展示四平人追
求幸福、追求美好生活的精神风貌，
帮助单身男女青年树立积极、向上的
情感价值观，展现我市青年热爱生
活、热爱家乡、通过自己的双手共建
美丽四平的强烈自信，营造浓郁的浪
漫氛围，让人们在轻松、浪漫、温馨中
寻找到属于自己的幸福爱情。这就
是公益相亲会的最终目的。

本报讯（全媒体记者 刘莉 见
习记者 徐涵屹）7 月 26 日，市公安
局见义勇为办公室组织全市见义
勇为英模及牺牲人员家属到市中
心人民医院健康体检中心进行免
费健康体检。

活动开展前，市公安局见义勇为
办公室主任与体检中心工作人员协
调沟通，针对参加体检人员的性别、
年龄和健康状况制定个性化体检方
案。为大家提供了血常规、尿常规、
肝功肾功、CT胸部平扫等18项必检
项目，还特别制定了脑颈部血管超

声、电子肠胃镜、腰椎颈椎等12项自
选检查项目。

为确保体检顺利开展，见义勇
为办公室工作人员全程陪同见义
勇为英模，详细向参检人员讲解体
检项目及注意事项，引导他们有序
体检，热情周到的服务赢得了见义
勇为英模的一致好评。

参加体检的见义勇为英模及
家属纷纷表示，此次体检活动是对
见义勇为英模的鼓励和关爱，今后
他们将继续弘扬见义勇为精神，为
构建和谐社会作出新贡献。

弘扬见义勇为精神
凝聚社会正能量

市公安局为全市见义勇为英模健康义诊


